

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

Agrupación de Palma

Se convoca á todos los afiliados á asamblea general extraordinaria para el día 18 del corriente, á las ocho de la noche, para tratar de las próximas elecciones municipales.

Palma 14 de Septiembre de 1905.—El Secretario, *Antonio Orpis*.

La noble ambición de gloria

Muchas cosas que pasan por sagradas en esta sociedad convencionalista ó hipérita son en su esencia unas grandes majaderías, cuando no unas grandes infamias. Esta entre ellas. La noble ambición de gloria, que de tantos asesinos, tantos pedantes, tantos canallas y tantos imbéciles puebla el mundo.

Ese prurito de brillar, de sobresalir, de robar un pedacito de renombre, de atrapar un rinconcito en el Parnaso de los inmortales, de arrancar una hojita de laurel con que sazonar este insípido estofado de la vida... ¡Y á esto lo llaman noble! Ninguna ambición lo es. Todo lo que lleva por norma humillar á los demás, ser maestro de los demás, hacerse alabar y enaltecer, erigirse en ídolo sobre los demás, es innoble, es espúreo y abominable. ¡Puede ser noble la satisfacción pedantesca de ver que los otros están á más bajo nivel intelectual, que valen menos?... ¡Oh, no! El que siente placer en eso tiene sentimientos malos, tiene el espíritu contaminado. Los buenos, los honrados, los verdaderamente sabios, los verdaderamente grandes, sienten la intensa tristeza de los cultivadores sin cosecha, cuando ven que la inmensa masa no llega á ellos, es más ignorante ó más perversa que ellos. Y lejos de envanecerse porque piensan mejor y saben más, luchan sin descanso, laboran sin descanso, á fin de que todos lleguen á su altura, se pongan á su nivel. De aquí los hombres grandes que son redentores de pueblos, ante los que tan pigmeos parecen los hombres listos que se erigen en pedagogos de pueblos.

La ambición de la gloria es uno de tantos frutos del huerto burgués. Producto lógico de un sistema individualista, sólo al individualismo tiende y del individualismo se nutre. Hija de un régimen en que el hombre vive á costa del hombre, todo en ella simboliza esta lucha de selección. Por esto es odiosa, y, pensando racionalmente, dentro del Socialismo es una mancha mejor que un timbre. En una república en que los actos sean comunes, unánimes los sentimientos, paralelos, en lo posible, los cerebros y las aptitudes, común ha de ser la gloria también.

Tanto más cuanto toda emulación representa un odio, implica una envidia. Y esto, que es cosa del capitalismo, habría de ser uno de tantos ele-

mentos inactivos, sin fuerza de cohesión, sin influencia de medio componente, en la límpida y serena atmósfera de un mundo socialista.

Que cada cual preste su esfuerzo sin hacerlo porque se recuerde. La acción digna ó loable que que sólo se realiza bajo el deseo de satisfacer la presunción, la vanidad tonta del que la lleva á efecto, pierde mucho de su mérito, pierde toda su dignidad. Los socialistas debemos ser hombres inaccesibles á las bajas y mezquinas pasioncillas, tales como esta de que hablamos, que es de las pasioncillas más mezquinas y bajas. Desconfiar de la propia individualidad cuando va en oposición á la individualidad colectiva. No creemos jamás dioses, seres infalibles, seres superiores. Ya que vayamos contra la aristocracia de la sangre y la del dinero, y contra todo género de aristocracias, no propendamos á crear la aristocracia del mérito.

Entre los hombres que hoy y ayer han brillado como astros en el cielo del pensamiento socialista, ninguno pretendió esa gloriosa aureola con que hoy circundamos sus nombres. Es una gloria legítima y hermosa esa: la que no se busca, á la que no se aspira, la que se encuentra el hombre sin haber pensado jamás en ella, la estimación amistosa de todos en vida y el recuerdo cariñoso después de la muerte. El que labora para alcanzar esta ú otra gloria y hace grandes cosas, no por las cosas en sí, no por el bien que reportan á todos, sino porque todos digan al verle pasar: «aquél lo hizo», es un pobre egoísta; y aquello que haga, tenedlo presente, nunca tendrá la honrada espontaneidad, la sincera buena fe, el noble y generoso mérito de la obra realizada por el hombre modesto, que sólo piensa en que contribuye á la común felicidad con su labor.

Cultivemos con amor, en cuanto nuestras aptitudes alcancen, las ciencias, las letras, las artes. Pensemos, observemos, estudiemos y demos á conocer nuestros pensamientos, el fruto de nuestros estudios. Si algo grande, si algo sublime irradia en nuestro cerebro ó en nuestro corazón, démoslo salida al exterior, empapemos á todos los demás en la sublimidad, en la grandiosidad de aquello que irradiaba en nosotros. Pero guienos en todo el puro y honrado deseo de hacer algo bueno, algo útil, algo que nos haga dignos de nuestra condición de hombres. Jamás obedezcamos á la innoble, á la ruin, á la egoísta, á la espúrea ambición de la gloria personal.

E. Torralva Becl.

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume,) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.—Lafargue.

NOTAS SUELTAS

Las elecciones del pasado domingo, fueron un asco. Aparte los socialistas convencidos, puede afirmarse que poquísimos ciudadanos cumplieron con el augusto deber de ir á depositar el voto en la urna electoral á favor de aquel que ha de ser su representante legal durante cierto lapso de tiempo; los cuatro *michus* que visitaron los colegios y votaron, fueron mandados allí para cubrir el expediente. Esta es la verdad aunque sea una vergüenza.

Eso no obstante, los *elegidos* se pavonearán dándose aires de legítimos representantes de Mallorca, y como tales obrarán, según á ellos les venga en gana.

Y los que, con su criminal abandono de tan poderosa arma de combate como es la papeleta electoral, han permitido que el enemigo se haya hecho otra vez dueño del campo, continuarán como hasta aquí maldiciendo de todo y de todos y atribuyendo los males que sufren, á inepticia de Gobiernos, Parlamentos y autoridades de toda laya.

Cuando nadie más que ellos se tienen la culpa de todo.

Por su asquerosa apatía.

Apesar de ser público y notorio que las elecciones estuvieron desanimadísimas no acudiendo casi nadie á votar, los candidatos burgueses salieron *triumfantes* por una porción de miles de votos, tantos ó más que cuando se apela á toda clase de coacciones para llevar electores á las urnas, desde la vil compra de votos y las infames amenazas de represalias, hasta la traída á los colegios electorales por medio de carruajes, de los electores tullidos, y de los que, medio borrachos, quieren hacerse de rogar.

Bien al revés de lo sucedido á la modesta candidatura socialista que, como temíamos, se resintió de la falta de movimiento electoral, yá que los simpatizantes si bien todavía no convencidos con nuestras ideas, dejaron de cumplir con el deber de ciudadanos, hicieron que nuestra candidatura alcanzara menor número de votos que otras veces.

Y es que, para ciertos caballeros, la repetición del famoso *milagro* de los panes y los peces, solo estriba en tener más ó menos vergüenza el cubiletero que lo ha de realizar, al par que para nosotros, significa una grosera superchería.

Que por algo siempre nos atenemos á la verdad.

La «Palma republicana» de las últimas elecciones municipales que dió tan *brillante* mayoría á los del gorro, esta vez ha dejado el campo libre á sus enemigos los monárquicos, quienes de seguro no le han de agradecer el favor.

Y no vale decir que, si han ido al retraimien-

to los republicanos, ha sido porque de todos modos habían de perder el pleito, puesto que los pueblos absorben á la capital en las elecciones legislativas, ya que el sistema de elegir por circunscripción á los diputados, permite que el caciquismo rural haga caer la balanza del lado de los clásicos chirimbolos, aunque en la ciudad triunfen los devotos de la Niña.

Porque aparte de que esto no ha de descorazonar á los verdaderos demócratas ya que para extirpar este mal precisamos luchados luchadores, los de «La Unión» tenían el deber de ir á los comicios, tanto para ejercer el derecho de sufragio, como para conservar el ardor de sus correligionarios para las próximas elecciones municipales.

Que buena falta les hará.

* * *

El monterilla lluchmayorense, debe conocer la educación solo por el forro. Según noticias recibidas de aquel pueblo, el domingo último, al ir nuestros amigos á presenciar el escrutinio en uno de los colegios electorales, se encontraron conque el alcalde mayor, se permitió la gracia de insultarlos dirigiéndoles toda clase de burlas, amparándose, por de contado, tras el cargo que ocupa.

Recomendamos á nuestros compañeros de Lluchmayor, que le regalen un ejemplar de algún tratado de urbanidad.

Lo necesita tanto como la alfalfa.

* * *

También en el arrabal de Santa Catalina hubo presidente de mesa que, al ver que iba á votar un elector obrero la candidatura socialista, con desparpajo sin igual le negaba aquel derecho, alegando que no constaba su nombre en las listas electorales, no obstante constarle que aquello era mentira.

Otro, al leer las candidaturas á la hora del escrutinio, al encontrar una de nuestro candidato, en vez de cantar el último apellido le dirigía un insulto, grosería que le valió una lección de varios electores presentes.

Lector amigo: si alguna vez se pierde del todo la vergüenza, no la busques en el campo burgués. Sería buscar la aguja en un pajar.

RÁPIDA

TODO ES MENTIRA

No hay mujeres de corazón sensible, no hay amigos sinceros, no existe la piedad, no hay compasión hacia el pobre, no se ve por ninguna parte la caridad para el desvalido, no se quiere ni se mira con cariño al sucio y andrajoso niño; se desprecia al inservible anciano, no se enjuga las lágrimas del honrado obrero que se halla arrullado de deudas, por faltarle el taller ó la fábrica donde romperse su ya débil y extenuado cuerpo para poder hacer en su casa, y en unión de sus anémicos hijos, simulacros de comidas; no hay religiosidad y si fariseísmo ó convencionalismo; se desconoce la sinceridad, todo es una indecente y mal preparada comedia.

Esto hay que fabricarlo de nuevo. ¿Cómo? Enseñando y dirigiendo bien los primeros pasos de la niñez; y si no queremos nos haremos reos de lesa humanidad, y nuestros venideros, por nuestra apatía é infame incuria, tendrán que sufrir las miserias, penalidades y farsas de esta estúpida sociedad y acatar las acomodaticias leyes, hechas por una piara de anónimos y calabazas que lleva mos, con nuestro vendido sufragio, al recinto aquel que llaman templo donde se confeccionan las mismas.

Cualquiera.

El "Trust," de las Religiones

El *Asino*, de Roma, ha publicado una serie de artículos simulando el diario de sesiones de un Congreso de religiones, al que acuden representantes de todas ellas. El objeto de este Congreso es efectuar el *trust* de las religiones, para todas, de acuerdo, explotar mejor á los creyentes. El Congreso se celebra en la Bolsa de Nueva York y lo preside el jefe del *trust* del petróleo, Rockefeller.

Reproducimos uno de los artículos más graciosos. Tenemos noticias de que *La Revista Socialista* publicará toda la serie, con ilustraciones.

La discusión general

Hoy, para facilitar la discusión, el presidente Rockefeller ha introducido una nueva novedad en la gran sala de la Bolsa de Nueva York: un aparato de proyecciones con el que se reproducen las imágenes á que han de referirse los oradores.

El orden del día es importantísimo: se trata de establecer la precedencia, en orden de tiempo, de la industria religiosa.

Tiene pedida la palabra monseñor Vannutelli, por los católicos.

El derecho de prioridad

Vannutelli.—Respetables colegas: Ninguno de vosotros podrá poner en duda que la religión católica apostólica romana es la más antigua y original.

Voces.—¡No es verdad!

Vannutelli.—Sobre nuestros altares, el ostensorio brilla como único símbolo sagrado de la verdadera fe. Miradlo. (*La proyección muestra un ostensorio católico.*) ¿Hay alguna religión que ostente más noble emblema?

Voces.—¡Todos, todos le tenemos! (*hilaridad.*)

Sacerdote de Budha.—Mirad el nuestro. (*Proyección.*) En él tenemos el sol circundado por la luna y los planetas, como en el vuestro. Vuestra luna está representada por los dos círculos de cristal, colocados en el centro, y que vosotros mismos llamáis *lunula*, y los seis planetas figuran en ese ostensorio, igual que en el nuestro. Pero el nuestro tiene algunos siglos de anterioridad al vuestro.

Vannutelli.—Pero el símbolo es distinto; nosotros lo tenemos por inspiración divina.

Sacerdote de Budha.—¡Mentira! Vuestro símbolo tiene el mismo origen que el nuestro. ¿A qué andar con comedias entre nosotros mismos? Aquí estamos reunidos para tratar negocios, no para fingir lo que no somos.

Presidente.—Tiene razón. Llame la atención á monseñor Vannutelli para que se ciña al tema.

Sacerdote de Budha.—Y yo diré que nosotros y vosotros de todos tenemos el mismo origen. Vuestro famoso ostensorio era conocido hasta en la edad de hierro, cuando, centenarios de siglos antes de nuestras religiones, se adoraba al sol, como lo demuestra un objeto descubierto en la Italia central y hoy expuesto en el Museo de Bolonia. Mirad la reproducción.

Sacerdote persa.—Reclamo para nosotros la adoración del sol en el dios Mitra.

Sacerdote griego.—Si á eso vamos, aunque nosotros hemos abandonado la fe de nuestros padres, diré por amor á mi patria que el sol también ellos le adoraban. Zeus era el sol, sol brillante, como la misma palabra lo dice. Y los fenicios no nos transmitieron el culto de Adonis, el sol?

Sacerdote persa.—Todos vosotros habéis copiado de nuestros antiguos. Enseñe usted, señor católico, su hijo de Dios, el Niño, con sus emble-

mas, y yo le demostraré que es nuestro dios Mitra.

Vannutelli.—¡Me opongo! Señor presidente este experimento se sale de la cuestión.

Todos.—¡Sí, sí! ¡Queremos verlo! Estos católicos quieren serlo todo.

Presidente.—La Asamblea tiene razón. Monseñor Vannutelli nos enseñará un Jesús.

Vannutelli.—(*De mala gana, busca en la mala.*) Aquí está. (*La imagen es reproducida.*)

Sacerdote de persa.—Os ruego, colegas, que analicéis bien el artículo que presenta el representante de la Casa de San Pedro y Compañía. Ahí está el niño con la mano alzada y dos dedos derechos—una novedad que han introducido—con el globo en la otra mano, sobre el cual han puesto una cruz—¡bonita novedad!—También os ruego que os fijéis en la aureola solar y los rayos solares que rodean su cabeza, y ahora decidme qué diferencia encontraréis entre este dios y el dios Mitra de nuestros antiquísimos padres. He aquí la imagen, anterior en varios siglos á la venida de Cristo. (*Estupor en la Asamblea y prolongados aplausos.*)

Sacerdote caldeo.—Y nuestra mano solar ¿no nos ha sido también robada por los cristianos? Mirad una comparación. No han añadido más que la cruz.

Vannutelli (*disparándose*).—¡Y ella sola basta para ponernos delante de todos! ¿Quién se atreverá á decir que la cruz no es cristiana, sólo cristiana? En ella está la razón de nuestra superioridad. Por ella la Iglesia romana deberá tener en el *trust* la dirección de los negocios. ¡Ah! Ahora os he cogido... Encontradme una cruz anterior al cristianismo, si podéis.

Un griego.—¡Ah, por Bacos! ¿Queréis una cruz? Miradla en la imagen de Diana, la diosa de nuestros antepasados, con el círculo solar alrededor de la cabeza, la aureola que vosotros habéis copiado para vuestras vírgenes, y con la cruz, símbolo de la vida para nuestros antiguos, y que vosotros habéis transformado en símbolo de muerte. (*Vivos aplausos, Monseñor Vannutelli, rojo como un cangrejo, salta como una rana y escupe veneno como un sapo.*)

Vannutelli.—¡Sois unos impostores! ¡La culpa de todo es vuestra, porque habéis querido discutir las cosas sagradas!

Sacerdote de Budha.—Yo he querido humillar vuestro tradicional orgullo católico. Si os hiciéramos caso nos enredaríais á todos, como enredáis á aquellos pobres borricotes de la Europa papal.

Vannutelli.—¡Enredador, yo!

Sacerdote de Budha.—¡Ladrones de oficio! ¡Habéis robado hasta los ostensorios y queréis hacerlos pasar por invención vuestra!

Vannutelli.—¡Ah, vive Dios! ¡Eso es demasiado! (*Agarra el ostensorio y se arroja contra su rival, que hace otro tanto.*)

Presidente.—¡Señores! (*Poniéndose el sombrero.*) ¡Señores! ¡Se suspende la sesión!

Gardhabha.

“Lo mio y lo tuyo. Estas frías palabras, origen de innumerables guerras, no existían en la Iglesia de Jerusalem. Los pobres no envidiaban á los ricos, porque no había ricos; los ricos no despreciaban á los pobres porque no había pobres. Todo era común. No pasaban entonces las cosas como ahora. Hoy el que posee bienes dá algo á los pobres; entonces los fieles renunciaban á sus posesiones, las llevaban á la comunidad y las confundían, hasta tal punto, que era imposible reconocer cuales habían sido ricos.”—San Juan Crisóstomo.—Homil in p̄t̄um Pauli; Oportet haereses esse (t. 3, p. 243, A. B. C.)

EL DESCANSO DOMINICAL

Un año cumplió el día 11 del presente mes, que se puso en vigor la ley del descanso dominical; ley promulgada por un gobierno fiel representante de la burguesía Española; por un gobierno que no tuvo más remedio que imponer á sus representados su exacto cumplimiento, por no poder resistir á la fuerza de la razón que envolvían las reclamaciones formuladas. Aunque muy á regañadientes han tenido que aceptarla los explotadores, consintiendo que la clase trabajadora percibiese ese beneficio.

Aunque con bastante deficiencia, se viene cumpliendo la citada ley, defectos que deben tener muy en cuenta los obreros vocales de las Juntas de Reformas Sociales, procurando que la referida ley, sea cumplida por todos y en todas sus partes; porque debe ser así; cuando se ha conseguido una mejora debemos todos los interesados en ella procurar conservarla, y no consentir jamás que se vaya adulterando sucesivamente hasta que no quede ni rastro de lo que fué.

Sabemos por experiencia que en nuestra nación pasan á ser letra muerta muchos preceptos porque estos no convienen á la clase adinerada y muchos que sin ser muertos no se cumplen porque no hay quién con fuerza bastante exija su cumplimiento; por este motivo, los trabajadores no debemos descansar nunca y siempre estar reclamando el cumplimiento de todas las leyes que tiendan á beneficiar nuestro estado moral y material y hacer toda la presión posible á los gobernantes á fin de conseguir que se dicten otras que necesitamos y que tanta falta nos hacen.

Nos dicen que en algunos pueblos de esta isla no se cumple como se debe la ley del descanso, de ser cierto, resulta una falta y un perjuicio muy grande, lo que interesamos á quien tiene el deber de hacer que se cumpla con el objeto de evitar que sea burlada por sus adversarios, con grave perjuicio de los intereses generales del pueblo.

Los trabajadores somos los más interesados en este asunto, pues por la parte que nos pueda afectar procuremos que se mantenga como debe y no permitamos de ningún modo que haya quien valiéndose de medios ilegales haga que sus operarios no puedan disfrutar del descanso que la ley les concede.

CONCIENCIA DE CLASE

Creo una aberración inaudita considerarse de clase social distinta el obrero que trabaja en un taller, del oficinista, y éste del que ejerce una profesión liberal. Entre un herrero, un tenedor de libros y un ingeniero, por ejemplo, no existe más diferencia que la clase de trabajo que cada cual ejecuta. Jornal, sueldo, honorarios, es la misma cosa: la remuneración de un trabajo hecho por cuenta ajena.

Todo trabajo útil es igualmente meritorio y todo trabajador respetable. Hermosa es la labor del intelectual que pasa los días, los meses, los años en su gabinete tonturando su cerebro por arrancar un secreto á la Naturaleza ó haciendo experiencias de un invento, y hermosa también es la que realiza el sastre, el ebanista, el zapatero; cada uno en lo que sabe, contribuye á las necesidades sociales.

Además, el trabajo intelectual obtiene su complemento en el trabajo manual. La idea del inventor no serviría de nada si la mano del artista no la tradujera en materia. El más hermoso plano de edificación imaginado por un sabio arquitecto ¿de qué serviría si el cantero, el albañil, el carpintero, el pintor, no prestaran su concurso?

No hay razón, pues, para establecer separación de clases entre los trabajadores. Deben borrarse las convencionales y estúpidas líneas que separan á los obreros de blusa, de los que gasten americana, y á estos de los que llevan levita. En ello les vá mucho que les interesa.

Racionalmente no puede hacerse distinción social más que los que trabajan para vivir y los que viven sin trabajar. Y aquellos que no trabajan y comen, visten y disfrutan de comodidades, es merced al esfuerzo de los productos, no se necesita demostrarlo: se hace palpable con sólo su enunciación.

Siendo esto verdad incuestionable, casi perogrullada, resulta claro á más no poder que á los productores, sin excepción alguna, debe unirles un interés idéntico: el que un tercero no se aproveche de su trabajo de balde graciosamente. Y en ese interés común deben inspirar sus actos, considerando que científicos y no científicos forman un solo proletariado sujeto al salario; que unos y otros son carne explotada por los parásitos poseedores del capital.

De que así, como es, lo comprendan cuantos son explotados, depende el dejar de serlo. A medida de que en su cerebro vaya arraigándose la idea del interés común, se estrecharán sus relaciones, se juntarán, se asociarán; porque teniendo que deliberar sobre asuntos á todos concierne nada más natural que resolver entre todos. Al dicho popular antiguo de «tu enemigo es el de tu oficio», adoptado como norma de conducta, sustituirá la solidaridad, la ayuda mútua. No se verá en el prójimo un competidor en el mercado del trabajo, sino un compañero de infortunio.

A mi juicio, la liberación del proletariado estriba en su conciencia de clase. Cuando los esclavos se den cuenta de que lo són, poco les faltará para ser libres.

Bautista.

MARRATXÍ

Las elecciones en este pueblo han sido brillantes, sobre todo por parte de los señores..... burgueses.

El día de la víspera celebraron Congreso y todo se volvía buscar el modo y forma de.... burlar á los obreros que, por no avenirse con sus santos fines, presentaban candidato al compañero Quejido.

Entre ellos mismos había desavenencias, cada uno procuraba para sus fines particulares; pero ante la actitud de nuestros compañeros debieron de llegar á un acuerdo, por cuánto era el único medio de salir airoso en sus pretensiones, como nos lo demuestra el resultado que obtuvieron.

Pero lo que daba gusto era el ver la pesadilla que les proporcionaba la actitud tranquila de los obreros, cuyo contraste aparecía singular, comparado con la intranquilidad de los burgueses y el afán de seducir á uno y otro aunque para ello tuvieran que aparecer en ridículo.

El amo de Son Sureda, que en un cierto punto posee una pequeña propiedad, vecina de otra cuyo dueño se hallaba por las inmediaciones de la Sección que asistían los electores, al verlo se dirigió á él halagándole con el fin de seducirle para que le diera el voto; pero éste que ya no pertenece á la Cofradía burguesa, le paró los pies y le dejó como espantado. Pero cuando volvió en sí, díjole—si no me das el voto mira bien la división del terreno.—Hay que hacer constar que este amo tiene rebaño de ovejas, y quien ha de andar listo ha de ser él y no el otro.

Pero como en aquel momento había sido derrotado, al verse humillado todo un señor amo de Son Sureda, hizo lo que Don Quijote, sin no-

tar que hacía reír á todos los que le contemplaban. Procure de hoy en adelante meterse á crimitaño que le tendrá mejor cuenta.

Otro de los que metiéronse á Sancho Panza, fué el hijo del médico, D. Juan Villalonga, que por conquistarse simpatía con los parásitos, andaba como un desesperado en busca de *carneros*. Y para coronar el éxito de su campaña, logró hacer votar al Castrador de perros; olvidando éste, los dos duros que los *mismos* que ha votado, le impusieron de multa, por no saber ejercer el oficio.

La desgracia del Arrabal de Santa Catalina

Almacén desplomado

Otra vez nos vemos en el sensible caso de relatar sucesos como el que nos ocupamos, hijos del egoísmo desalmado y que dan por consecuencia lógica de su modo de ser, en el injusto presente régimen: hambre, miseria, vejaciones de toda clase y por último.... los infelices productores sepultados entre los escombros de un edificio derrumbado.

Así se vive en el mundo proletario sin que los directores de la Nación pongan coto á tanto abuso, ni procuran evitarlo en lo sucesivo. ¿Qué les importa á ellos, (á los que en vísperas de elecciones prometen dar la satisfacción de sus necesidades á todos los humildes,) que ya sea por hambre ó debido á una catástrofe perezca un número determinado de obreros?

A las dos y cuarto de la tarde del día 7 y en ocasión de hallarse trabajando cuatro mujeres, un hombre y un niño de nueve años de edad, en la fabricación de conservas de albaricoques, oyóse un crujido de madera, desplomándose en el acto la techumbre y parte alta de las fachadas, yendo á dar éstas, una en un huerto y la otra en la calle en el momento en que pasaban dos criaturas de corta edad que se dirigían al colegio, quedando enterrados entre los escombros, como igualmente los infelices trabajadores.

Presenciado el desplome de la fachada por Gabriel Espases (Bieló) que en aquel momento pasaba, abalanzóse al sitio donde habían quedado las dos criaturas teniendo que extraerlas de entre los sillares, resultando el niño con la cabeza gravemente magullada y la niña con una pierna rota; en aquel momento presentóse Antonio el (Chatet) y entre los dos, la trasladaron á la Clínica.

Después acudió el carabinero Pedro Serrano salvando á otro niño.

Gabriel Villalonga (Fumat) por medio de una escalera de mano se introdujo al interior del edificio, siguiéndole Francisco y Pablo (Pincho) que entre los tres empezaron los auxilios á las víctimas que había sepultadas entre los escombros, sirviéndoles la escalera para la extracción de los heridos.

Mientras tanto empezaron á comparecer Autoridades y la Comisión de la Cruz Roja.

Aquí conviene que hagamos notar la parcialidad de la prensa local á escepción de *La Última Hora*, en lo que se refirió á los primeros auxilios; pues tanto *La Tarde* como *La Atmudaina* no señalan como primeros auxiliadores á ninguno de los que pertenecen á la clase humilde, cuando en realidad fueron éstos.

Los heridos son ocho y hasta la fecha no ha fallecido ninguno.

Las causas del desplome ningún periódico local se ha atrevido á señalarlas, ni mucho menos á censurarlas; esto pueda que obedezca á que el patrón y propietario es D. Guillermo Borrás.

Pero nosotros que somos amantes de la imparcialidad y que procuramos no separarnos de

ella, hemos de decir que la causa del derrumbamiento fué debido al exceso de peso, consistente en cajas de envases ó potes de lata, contándose por toneladas. Dichas cajas no sabemos si por *jindama* á la *justicia* ó á otras causas; la misma noche fueron trasladadas á otro local; y á altas horas de la noche aún no había terminado el ruido que producían los carros destinados al objeto.

Con lo expuesto creemos que nuestros lectores, sin necesidad de ser *peritos* en materia de edificios, darán con las causas que ocasionaron la sensible desgracia.

Conferencia

dada por el Padre Vicent en el Círculo de Obreros Católicos, sobre el tema Cooperatismo y Anarquismo

(Continuación)

Siguiendo el tema de la conferencia el P. Vicent dijo que es una necesidad de que el bien al prójimo se funde sobre la religión.

Vamos á cuentas P. Vicent:

Las palabras dichas por V., por ningún concepto son admisibles, y merecen los honores de la refutación, en el sentido más amplio de la verdad.

Dijo el P. Vicent que el bien al prójimo debe descansar sobre la base de la Religión: Por lo que se deduce de lo dicho por el conferenciante que el que hace bien al prójimo ha de tener sentimientos religiosos y sobre ellos ha de realizar el bien. (Por amor á Dios.)

No vemos el porque de la necesidad que el bien que hace un individuo ó una colectividad á sus semejantes tenga que apoyarse en Religión alguna; el resultado del bien que se haga tendrá el mismo valor y dará el mismo efecto al que lo recibe tanto si viene de manos de un ferviente religioso, como de un libre pensador ó ateo; el bien no perderá su verdadero carácter venga de donde venga, y el que lo practica no le ha de caber más satisfacción que la de haber cumplido con un deber.

Nosotros entendemos que la verdadera base en que debe apoyarse el bien que se hace al prójimo, es el de Amor á la humanidad; amaos unos á otros.

El P. Vicent, sufre una equivocación al querer apoyar el bien al prójimo sobre la base de la religión católica; á nuestro entender el puntal que se apoya está carcomido, y por su propio peso va derrumbándose poco á poco.

Las apreciaciones del conferenciante, no tienen razón de ser hoy; lo fueron en los tiempos del oscurantismo y este ya pasó. Las ciencias naturales las sepultaron para siempre.

Los cooperativas católicas de consumo de que nos habló el P. Vicent y que tanto zarandeó por estar basadas en la religión católica, afirmó que sololas que sustentan estos ideales partían de una sólida base.

Seguramente no tuvo en cuenta el conferenciante que ya es por demás sabido que el arma de la religión en que quiere apoyar el bien al prójimo es la que ha servido en todos los tiempos para oprimir y vejar á los pueblos. La religión jamás ha hecho más que llenar de tinieblas al espíritu del hombre y tenerle confuso y ciego en la más profunda ignorancia, en sus verdaderas relaciones, en sus efectivas deberes y en sus incontestables intereses.

El P. Vicent quiere apoyar el bien del obrero sobre la base de la religión, siendo ésta la que impone al pueblo el respeto á la propiedad privada, y también base del sufrimiento y martirio

de la sociedad, teniéndola sometida al hambre y miseria.

La religión en que funda el bien del prójimo el conferenciante es la que bajo su amparo y cubiertos con el manto de la hipocresía, se han cometido los más horrendos crímenes, y se han realizado los más crueles tormentos para imponer por fuerza sus creencias al pueblo.

Nosotros, á pesar de todo lo dicho en materia de Religión el P. Vicent, estamos seguros que la religión en que funda sus verdaderas creencias es la Religión del Capital; y que á este dios oro lo tiene presente en sus oraciones. ¿Es verdad P. Vicent?

(Se continuará)

Para el Sr. Gobernador

Para que vaya enterándose de ciertos Alcaldes que sufren algunos pueblos de esta isla, vamos á enterarle de la alcaldada llevada á cabo por el monterilla del pueblo de Marratxi.

En ocasión de entregarle tres hojas impresas y el correspondiente documento para que autorizara el permiso de la divulgación de las mismas, negóse á ello; alegando por toda excusa legal que, eso de Ley de Imprenta no sabía que era y que era menester la intervención de superiores Autoridades.

Si á hombres de tan altos dotes, se les concede la dirección de un pueblo, estén segurísimos sus vecinos que á este paso dentro de poco, harán competencia á las kábilas del Riff.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

EN MADRID.—Se han declarado en huelga los marmolistas del taller del Sr. Arévalo por no querer trabajar con cuatro individuos que no están asociados.

Los huelguistas ascienden á 30.

EN BARCELONA.—Ha terminado la huelga de cerrajeros, sin que los huelguistas hayan conseguido lo que reclamaban.

EN SAN MARTIN DE PROVENSALS.—Ha terminado la de los barberos de este pueblo benéficamente para los trabajadores.

EN VIZCAYA.—Se han declarado en huelga los obreros de las minas «Paquita» y «Autoñita» del valle de Arnabal.

Reclaman aumento de precio en la labor que realizan.

EN NOYA.—Siguen paralizadas del todo, por no contar con operarios, las obras del patrono Silva.

En las del burgués Arca sólo trabajan dos sobrinos del mismo y unos cuantos desgraciados, muy ineptos para el trabajo y sólo útiles para traicionar á los compañeros leales. Las pérdidas que experimenta este patrono son considerables, porque el sacador de piedra del monte ha hecho causa con los huelguistas.

No cede este explotador porque las autoridades le aconsejan la resistencia.

EN LOGROÑO.—La Sociedad de Obreros en madera ha declarado la huelga en los talleres mecánicos de los Sres. Escalona, Zarzuelo y Compañía, por haber despedido recientemente á dos individuos asociados y admitir al ex-compañero *Daniel Salinas*.

Este individuo fué delegado de un taller, llegando su mal proceder á no pagar él cuota, cobrar las de los demás y no entregar su importe. Cuando le amonestó la Directiva, lejos de promover su enmienda, contestó insolentemente, lle-

gando hasta desafiar á alguno de los compañeros.

Al declarar la huelga en los mencionados talleres han hecho traición los individuos *Fructuoso Olguenagá* y *Mauricio Miguel*.

EN VALLADOLID.—La huelga de carpinteros continúa con la misma firmeza que el primer día, no obstante la parcialidad de las autoridades que hacen cuanto pueden por favorecer la causa de los patronos.

Ardientemente deseamos el triunfo de tan valientes compañeros.

MOVIMIENTO SOCIAL

EXTERIOR

ITALIA.—La Unión Socialista Romana ha excluido de sus filas á 7 individuos por haber votado, contra las decisiones del Comité Local, á candidatos burgueses en las elecciones municipales.

Entre los excluidos figuran dos miembros de la antigua Redacción del *Avanti* y dos pertenecientes á la nueva, que habían presentado poco ha su dimisión.

CUBA.—En el Parlamento se ha presentado un proyecto de ley sobre el azúcar que, si es votado, hará que doble el precio de este artículo.

—Se ha constituido en la Habana la primera Agrupación del Partido Socialista Obrero cubano.

Forman parte del Comité de dicha Agrupación nuestros compañeros Enrique Fernández, Víctor Huergo, Jerónimo Escapa y Celestino Elizburu, que en unión de otros entusiastas compañeros están dispuestos á propagar el Socialismo por toda la isla.

Al tomar posesión de su cargo el Comité de la Agrupación de la Habana envía un saludo á la Prensa obrera, á las colectividades trabajadoras y á todos los que luchan en el mundo por la emancipación humana y por la transformación del presente régimen social.

Devolvemos el saludo á los socialistas de la Habana y deseamos de todo corazón que salgan victoriosos en la campaña emprendida.

ALEMANIA.—La utilidad que en el año último ha dejado el *Vorwärts* á la Caja del Partido Socialista ha ascendido á 105.658 francos.

Varios periódicos que en otro tiempo subvencionaba la Caja central han aumentado la tirada en grado suficiente para poder sostenerse. Además, han aparecido otros.

Los órganos en la Prensa de los mineros, los trabajadores en madera y los tejedores han logrado elevar su tirada á 100.000 ejemplares.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Mieres.—J. R.—Recibido diez pesetas; pagado paquetes hasta 29 Julio de 1905.

Manacor.—A. S.—Recibidas diez pesetas; pagado paquetes hasta 29 Abril de 1905.

Marratxi.—S. L. S.—Recibido seis pesetas por la suscripción de 2 números; pagado hasta 30 de Septiembre de 1905.

Galdames.—F. L.—Recibido una peseta; pagado hasta 16 Diciembre de 1905.

Sóller.—S. M. A.—Recibido dos pesetas; pagado hasta 31 Agosto de 1905.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41